

¿Qué es Wonca?

Dra. Carmen Elena Cabezas [1]

1. Presidenta de la Sociedad Ecuatoriana de Medicina Familiar

Recibido: 07/10/2016 Aprobado: 01/11/2016

DOI: <https://doi.org/10.23936/pfr.v1i3.41>

PRÁCTICA FAMILIAR RURAL | Vol.1 | No.3 | Noviembre 2016 | Recibido:
07/10/2016 | Aprobado: 01/11/2016

Como citar este artículo

Cabezas CE. ¿Qué es WONCA?. PFR [Internet]. 30 de julio de 2018 [citado 2 de noviembre de 2021];1(3). Disponible en: <https://www.practicafamiliarrural.org/index.php/pfr/article/view/41>.

Sabían que WONCA es **World Organization of Family Doctors** y es el nombre corto de la *World Organization of National Colleges, Academies (WONCA) and Academic Associations of General Practitioners/Family Physicians*, es la organización internacional que reúne las universidades, academias y asociaciones interesadas en la práctica de la [medicina general \(o de familia\)](#). La WONCA fue fundada en 1972 con 18 miembros, en la actualidad cuenta con más de 120 organizaciones de 131 países. La WONCA es una organización afiliada a la [Organización Mundial de la Salud](#) (OMS).

Pocas o ninguna otra organización médica de otra especialidad se reúne con objetivos y periodicidad planificada. La organización de la que comento, es gobernada por un consejo consultivo que se reunía cada tres años y que a partir de la reunión en el mundial de Praga se reúne cada 2 años y siempre antes del congreso mundial. Este consejo tiene un comité ejecutivo que consiste en un presidente, un presidente electo, tres miembros que soportan al comité (electos) y un representante por cada una de las 7 regiones (África, Asia Pacífico, mediterránea del este, Europa, Iberoamérica, Norteamérica y Asia sur), desde 2013 además un miembro joven fue incluido. El trabajo de WONCA esta conducido a través de comités estatutarios, grupos de trabajo y grupos especiales de interés.

Es esencial conocer que desde Ecuador participamos como miembro activo desde que fuimos incluidos en la formación del CIMF confederación Iberoamericana de Medicina Familiar en 1989. Desde aquel momento somos cómplices de muchas decisiones que se toman en el interior del consejo consultivo.

En esta ocasión, como Presidenta de la Sociedad Ecuatoriana de Medicina Familiar participé como representante de los Médicos de familia de nuestro país en el Consejo Consultivo que se

realizó en Rio de Janeiro del 29 de octubre al 1 de noviembre del presente, justo antes del Congreso Mundial.

Pretendo contarles en que consiste esta reunión y cuáles son sus objetivos. Durante el consejo consultivo dirigidos por la mesa directiva, en orden parlamentario y con la participación de miembros oficiales y observadores de 121 países con agenda previa, durante tres días se tomaron decisiones sobre los estatutos (con documentos previamente enviados), sobre todo en forma más que en fondo, se homenajeó a médicos de larga transcendencia, aprobación de documentos anteriores, tanto legales como financieros con proyección hacia los próximos años.

WONCA además tiene grupos de trabajo como: prácticas rurales, educación, mujer, investigación, medio ambiente entre otros. Estos propusieron algunos alcances a los estatutos como por ejemplo: el número de mujeres en WONCA y que en sus diferentes organizaciones miembros deberá haber hombres y mujeres en número proporcional a los socios. Se propuso desde las asociaciones que hablan español que además que de esta reunión en adelante se hable en “inglés fácil”

Es necesario seguir explicando esta reunión, porque nunca antes, ningún presidente de la SEMF lo había hecho hacia sus socios, (talvez no lo creían necesario), entonces claro yo llegué a esta, sin la menor idea de cómo iba a desenvolverse la misma, más allá de la agenda que fue enviada con anterioridad.

Este consejo es una reunión que tiene mucho peso sobre las decisiones y que pueden afectar a la organización nacional a la que se pertenece, por ejemplo cuando se decidió que para pertenecer a WONCA no se lo hace desde la sociedad que viene, sino individualmente. Solamente el momento que quisimos inscribirnos para el pasado congreso mundial de Rio de Janeiro, nos dimos cuenta que el valor de la inscripción no nos incluían como miembros.

Entonces vale la pena saber cómo se votó desde Ecuador en este consejo consultivo de inicios de noviembre del presente: para la presidencia de Wonca había dos candidatos Donald LEE por Japón y Gustavo Gusso por Brasil, en esta votación por acuerdo con las sociedades de Iberoamérica votamos por Gustavo Gusso, quien no gano.

Para elegir la sede del mundial de 2020 hubo dos candidatos Abudabí y Lisboa, la SEMF voto como toda Iberoamérica por Lisboa, pero también se perdió. En lo que se refiere a miembro joven ganó Ana Nunes de Portugal, una joven Medica Familiar poliglota(6 idiomas), ha trabajado mucho por mejorar la hoja electrónica de WONCA y es muy activa dentro de las asociaciones de Médicos Familiares jóvenes Y finalmente se eligió a tres miembros consultivos para el comité ejecutivo Viviana Martínez Bianchi, Karen Flegg y Job Metsemakers, personas altamente comprometidas con la Salud Publica, Medicina Familiar y Comunitaria de sus respectivos países y con WONCA.

Luego de este repaso de actividades, les debo decir que fue un honor representar a los Médicos de Familia del Ecuador, que dentro de este ceremonial y reunión pude confirmar que la especialidad por donde sea que vaya siempre está buscando fines comunes, tratando al individuo, familia y comunidad promoviendo valores, incluyendo los derechos humanos, fomentando altos estándares para el cuidado.

Al finalizar este recuento debo de llamar de manera animosa para que desde *Practica Medicina Rural* aporten al grupo de salud rural de WONCA a través de Semf, porque lo que se hace a nivel nacional merece ser llevado a estos espacios internacionales no solo desde lo rural rural, sino también comunitario, docente, público y privado.

Llamo a través de este medio, a fortalecer la APS como estrategia revolucionaria que dotará al pueblo de instrumentos para mejorar su salud y ejercer control sobre la misma, siendo entonces, el Medico Familiar uno de sus actores fundamentales.

